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我是誰 

——慕主先鋒教會主日聚會 

黃韻如牧師 

2023 年 6月 3日 

我今天要跟大家分享的題目是「我是誰」，之後我會講

到《以賽亞書》43 章 1 節：「雅各啊，創造你的耶和華；以

色列啊，造成你的那位，現在如此說：『你不要害怕！因為

我救贖了你。我曾提你的名召你，你是屬我的。』」我今天

要分享的「我是誰」，我知道我叫什麼，但是我不知道我是

誰。為什麼會講到這個題目？這裏講到說我們到底是誰，我

要講的不是說你叫什麼名字或者你做什麼，而是我們的價值、

我們的核心到底我們是誰？ 

現在當然嘍，我們是不是別人所形容的那一位呢？有的

人就會說跟我相處很多年了，她實在非常的認識我。我跟你

講，現在連我都不認識我自己。哎呀！我每天都在發現我新

的內涵跟潛能啊，我就發覺以前的我可能並不是真正的我，

我現在才開始漸漸的跟著神一起來認識我自己。那我們是別

人口中所說的那一位嗎？你覺得你是別人所說的那一位嗎？

（現場回答說：「不是。」）那你是這個世界上的社會價值，

也是學歷，你是哪里的博士；還是說你的成就，你可能會覺

得「哇！我是在公司做什麼的？做什麼的?」我想如果要用世
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界的社會價值來斷定的話，可能很多人沒有自卑感也蠻難的，

因為「人比人氣死人」嘛。還有另外一個就是我們以前也一

起讀過九型人格，最近我也覺得好玩嘛！看現在怎麼大家都

在看十六型人格？我就也去小小的研究了一下。我就發覺你

研究這些人格，你真的會更瞭解自己，你也會更瞭解別人：

你看到別人的反應就會會心一笑——我知道他的整個思路

跟他的行為到底是怎麼樣連在一起。但是這並不代表我知道

我是誰，我只是知道我是一個內向型的人，你如果要叫我為

你賣命，你就是給我畫一個很好的願景，我一聽就興奮了，

所以你知道我不能去參加直銷，他講的好到一個地步我就買

了，這就是我的罩門（練金鐘罩、鐵布衫、十三太保橫練一

類外功的人，身上總會有一兩處功夫練不到的地方，就是罩

門。只要用重手法一戳罩門，武功即廢）啊，所以我現在知

道我的罩門在哪里了。另外，我當然更瞭解我自己嘍，我是

情感跟思想常常在打仗的一個人。對事情的時候我就跟你講

道理了，等一遇到我很在乎的人的時候，我就永遠都做不了

決定了。當然最後一個就是，我是非常隨性的人，你知道我

這樣人格、這樣子性格的人我最適合的職業是什麼？因為我

的情感跟我的思想邏輯兩個都很強，所以你知道我的職業適

合做什麼嗎？（現場回應：「牧師。」）啊？我最不適合就

是牧師了，我走錯行了，我適合做冒險家跟藝術家。所以你

現在就知道為什麼我常常這麼離譜：常常會遲到，然後遲到
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來鞋子還沒有穿上。你現在就知道我為什麼會是這樣子的人

了。所以我只是更瞭解我自己，但是我並沒有因為更瞭解我

自己就會覺得我很有價值，你知道我的意思嗎？我還是不知

道到底我這個人活在世上，為什麼這麼重要呢？有我沒我有

差嗎？這個叫做你的價值、你生存的意義。 

《創世紀》2 章 7 節那裏講到說：「耶和華神用地上的

塵土造人，將生氣吹在他的鼻孔裏，他就成了有靈的活人。」

所以我們基督徒的生命，我們的形體都是神所造的，而且神

不只是這樣子吹氣進來讓我們成為一個人，你要知道我們是

照著祂的形象跟樣式造的，也就是我跟你的長相，當然都環

肥燕瘦，有胖有瘦、有高有矮，但是我們都是照著神的形象

造的！只是因為基因有一點點差別而已。你現在所看到你旁

邊的人，包括你看到我（我在臺上是最接近神的樣子了，你

不要失望哦！）所以你要知道你前後左右，你所看到的都是

照著神的形象和樣式造的。你說：「神到底長什麼樣子？」

你回家照照鏡子就知道了。你要有新的眼光，否則就會像我

以前一樣，我都不愛照鏡子。 

我記得有一次畢邁可牧師講到一句話，我聽懂又好像沒

聽懂，他說：「除非你認識這位創造你的神，你才有辦法認

識你自己。」我就在想：「我要認識這位創造我的神，我才

能夠認識我自己？我知道了，我唯有認識這位創造我的神，

我才會知道到底我被創造的意義價值，甚至於到底為什麼要
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這樣子活這一趟呢？」對不對？是不是？所以我們需要去認

識祂，你知道最看重你的人是誰，你的價值就不一樣了，對

不對？如果今天英國皇室請你去皇宮裏面，哇！華人第一個

進英國皇宮，你馬上就上報紙了，你好像很有價值、很有名

一樣。所以你看報紙最喜歡講什麼？講走紅毯對不對？今天

誰又走紅毯了，今天誰又被總統接見了，那個好像是一個很

了不起的事情。其實一樣的道理，你知道嗎？神每天都要接

見我們，是我們不去啊。 

我們到底是誰？這裏大衛有一個很深的開啟。你知道大

衛就是一直在神面前敬拜禱告，這是他最喜歡的事情。「敬

拜禱告」——你把它講成在神面前唱歌跟講話，這樣有沒有

聽起來簡單一點？對不對？你不要講：「敬拜禱告也好難的，

我們不會禱告。」好多人講不會禱告，我就講大衛最喜歡做

的事情就是在神面前一直唱歌，然後一直跟神講話。 

《詩篇》139 篇，神就開啟他，「到底他是誰，到底他的

價值在哪里？」《詩篇》139 章 14 節那裏講到說：「我要稱

謝你，因為我受造奇妙可畏。你的作為奇妙，這是我心深知

道的。」短短的一句話——「我受造其妙可畏，你的作為奇

妙，這是我心深知道的」。大衛就是藉著不停的跟神講話、

講話、講話之後，那個講話不是只有大衛在講，神也是在跟

他講，講話絕對不只是單向的，所以神一直在跟他講。然後

大衛就認出來了他這個奇妙的身份，甚至於他奇妙的長相，
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或者他整個受造、他的結構、他的性格、甚至於他整個人，

他認清楚之後，所以《詩篇》8 章 4-5 節那裏講：「便說，

人算什麼，你竟顧念他？世人算什麼，你竟眷顧他？你叫祂

比天使（或作「神」）微小一點，並賜他榮耀尊貴為冠冕。」

哇！我真的覺得大衛有一個很深的開啟。他當然經過的榮耀

都比我們多，但是我也必須說他經過的苦難也是我們當中沒

有幾個人經過的吧？這樣子被追殺，你們如果被追殺，應該

現在不會坐在這裏，應該在逃的當中。所以你知道他經歷那

樣子的追殺，上上下下，包括他自己做對了事情，回應神很

開心，開口讚美神；然後一下子又做錯了事情，他又非常的

自責，在他這樣子的一個生活跟環境裏面，我覺得他能夠活

到最後行完神的旨意，很不容易。 

我最近在上《大衛生平》，我記得我有一個同工就講說：

「挪伯祭司 85因為大衛死了，要是我的話，我這輩子都不會

原諒我自己的。」我就舉個最簡單的例子。他知道他在神眼

中的是什麼樣的——是這樣子的尊貴。就是因為神把我們放

得太尊貴了，以至於他又非常的謙卑，因為他知道那不是他

配得的。他覺得自己犯了這麼多錯，也行姦淫還殺了人，神

居然還是沒有改變對他的揀選跟在他身上的呼召跟命定（當

然因為他有很深、很深、很深的一個悔改），因此，他怎麼

說？他在《詩篇》16章裏面怎麼講？他說：「哎呀！世人太

美了！真的是太美了！世人實在是太美麗了！」為什麼？因
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為他覺得像他這樣的，神都覺得他很美麗，神都覺得很喜悅。 

我今天要跟大家講：「我們這麼重要！需要知道我們是

誰。」我也是在這個旅程剛剛開始而已，但是我知道我才走

了一點點之後，我真的喜樂加增了，變得好快樂噢！你知道

我以前講道都睡不著，還會做噩夢；我現在講道呢，有時候

要緊張都緊張不起來。上一次沒有講好，敏文就說：「你講

道發生什麼事？」我說：「聚會前有一點累，就去睡了一覺。」

然後今天跟我說：「你記得今天不要再去睡覺了，把要講的

東西睡忘了。」我現在真的知道,我做得好或不好，我今天講

的好或不好(哎呀！你們一下就忘了，通常都只記得我的笑話

而已。沒有了，開玩笑的。)神看我不是在於我做了多少，而

是在我被創造的那一刹那，我就是受造奇妙可畏的。我絕對

不是我媽媽講的那個多生的！然後每次經過婦產科就會說：

「我當初本來就要來這邊要把你拿掉的。」所以我是在驚嚇

當中長大的。她每次講，我都覺得好像又要再被拿掉的感覺，

雖然我已經被生出來了。真的，我們的受造奇妙可畏！當我

們認識這一點之後，哎呀！我告訴你，你會快樂到一個地步

——你的自卑感、你的羞恥感、你的定罪（對自我定罪，對

人的定罪）、你的那種受害者的靈或者是害怕（你知道我以

前為什麼講道很害怕？我覺得在台下坐了幾百個婆婆，我雖

然沒有結婚。你看人的思想多麼的負面！那個害怕就會讓我

們彼此猜疑對方。）所以我覺得當我們認識這一點，這些鬼
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全都要跑掉了！阿們？（現場回應：「阿們！」） 

我現在就要跟大家講我怎麼樣進到這個旅程的?我們要

怎麼樣知道我們的身份跟地位? 

我上次有分享過，從去年的猶太新年之後，耶穌就說，

祂要來做萬王之王、萬主之主。所以我就想說：「主我就要

讓祢做王。」讓祂做王之後，我就發覺，我都不知道祂在想

什麼，我也知道我不夠認識這位神，雖然我想要順服祂。所

以我最常的禱告就是：「主，祢在想什麼？我想知道，祢在

想什麼？我想知道祢的感覺是什麼？」很久以前我講過這個，

大家還記得嗎？果真只有一個人，所以我真的不用太在意我

今天講的好不好。所以我們要常常去問主：「祢在想什麼？

祢的感覺是什麼？」 

有一天，我聽了米斯蒂•愛德華（misty Edward）唱的歌

《when you think of me》，就是《主，當祢想到我的時候》，

我等會放給你聽。我從那天聽了那首歌之後，我禱告就改了，

我就開始講說：「主啊，祢想到我的時候，祢在想什麼？主，

祢的感覺是什麼？祢想到我的時候祢的感覺是什麼？我真

的很想知道，我真的很想知道。」我們來聽聽這首歌。 

（播放《主，當祢想到我的時候》） 

我從來沒有想過可以這樣子來問神。這首歌就說：「主

啊，當祢想起我的時候，當你聽到我的名字的時候……」（來！
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你默念一下你的名字，講一下你是誰，講一下你的名字。）

我覺得最主要的是，我從來沒有這樣禱告：「主啊！當祢想

到我的時候，當祢你聽到我的名字，當祢看到我的臉……」

居然還講：「當祢思念我的時候……」他說：「或者當談及

我的故事的時候……」 

我上次講的《小屋》，《小屋》就把故事擬人化，三位

一體的神就坐在那裏談論祂們服侍過的弟兄姐妹，服侍過的

祂的孩子跟家人。所以你知道聖父、聖子、聖靈在一起，可

能今天在談論史蒂文（Steven）！說不定哦！談論我？談論

我們每一個？這首歌說：「或者當談及我的故事的時候，主，

求祢以憐憫相待。」你每一個讚美、你每一個歌唱、你每一

個呼喊、每一個禱告、你說的每一句話，他說：「當我的聲

音在你的寶座附近響起的時候，求讓它只能觸動你愛的心。」

我們的聲音可以觸動神的愛，為什麼？因為祂愛我們，是不

是？ 

我想我們當中有做父母的，你期盼你孩子回來的時候，

你才聽到開門聲，你就知道你的孩子回來了，是不是？（我

是指沒有受傷害的家）你就知道你期盼的那一位、等待的那

一位回來了。所以他這裏講說：「當我面對祢，主就是那一

天，當我再一次站到祢面前，面對祢的時候，我要直視祢的

雙眼，主祢看到我的心靈，祢看到我的靈魂，還有我是如何

戰勝這場爭戰？」你每一個掙扎、你每一個不容易、你每一
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個痛苦、你每一個想放棄的思想，到最後你雖然不願意，但

是你還是去做了，你還是出現了，你還是沒有放棄，你還是

又回來了，你知道嗎？神說：「我看到你每一個爭戰，我看

到你怎麼樣去打仗，我看到你怎麼樣打這場美好的戰。」 

「當祢注視我時，抹去我所有的罪孽，讓我的生命成為

一段珍貴的回憶。」我記得那天我聽完這首歌（那時我在臺

灣）我那時候在教課，本來是在準備一些教材的，我就突然

間覺得我需要停下來，然後我就坐在那裏，我就跟主說：「主

啊,祢聽到我的名字，我來了!瑪蒂娜（Martina）來了!」主

啊！祢聽到我的名字，祢想到我的時候，甚至於祢看到我的

臉的時候，主祢在想什麼？祢在想什麼？」哎呀！你知道那

個時候只是安靜一下下而已，我就突然間感覺到神好像在這

邊，我就突然間看到祂一個笑容，那個笑容就是「你很特別！

但是我喜歡！」我聽完之後，心裏面就說：「哎呀！主啊，

真的是這樣子，我一直覺得我是個異類。」我覺得我早生了

40年，因為我就跟現在的孩子一樣，你們有沒有看過我在辦

公室用無線網路打電動玩具的樣子？那個槍，射那個……我

就覺得我早生了 40年，我那時候沒這些東西，不大發達，我

就覺得我是一個異類呀！我喜歡看電影，我喜歡看好的電視

劇，我喜歡看影像。所以你看，我每一個 PPT花很久，現在

還沒有辦法用 AI（人工智慧），它對屬靈的事情沒那麼厲害。

我一個個照片去找，為什麼？我現在終於知道了，我是一個
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影像的人，我是一個看照片看影像的人，我看到就會很感動。 

你看莫拉維亞弟兄會的親岑朵夫，他看到一個耶穌在十

字架上的照片，他就被復興了。我想他一定是跟我一樣的。

江牧師就是要看字，敏文是字跟聽，我就覺得每次她們給我

一大堆字，我就不大想看，她們都不知道我以前在臺灣國文

是考不及格的。我就不是看字的人，我也沒有辦法用聽，聽

著我就去想我自己的事情了，我一定要有影像，所以你說，

我是不是入錯行了呢？我居然做了牧師！所以很多年以來，

我都覺得我入錯行了。我真是覺得我是這一行裏面的一個異

類，你知道嗎？真的是。在看電影或看什麼時候，人家走過

來，好緊張啊！趕快把電腦蓋起來。不好意思！我應該在看

復興聚會的。需要笑這麼大聲嗎？你知道嗎？我覺得有一部

分的我是我很不喜歡的，然後我就一直覺得「我要是可以像

敏文一樣坐在那裏，整天都在看復興聚會多好！」我就不想

看。我有時候也會看了，我就覺得「真的是很辛苦！」我又

是一個很內向的人，然後我又要來牧會。我現在終於知道為

什麼我每次跟你們聚完會之後，我回家就要有我自己的時間。

所以我如果 11點聚完會回家，我一定是 12 點以後才睡，為

什麼？我需要有一點點我個人的時間，放飛的時間。 

其實神從前一陣子就一直跟我講說，祂希望我很快樂。

我就想說：「主啊，那我要怎麼快樂？要怎麼快樂？我要出

去玩嗎？」我又不是那種吃一頓好餐，就會覺得很幸福的人，
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我對食物還好；出去玩？哎呀！我這個人就是執行力很差，

我可以出去玩，但是我想到出去玩之前要準備這麼多東西，

我就覺得很麻煩啊！內向的人都在家裏玩。所以我就覺得「主

啊，我要怎麼快樂呢？」你說我有沒有快樂啊？有啊！快樂

一下，然後就沒了；快樂一下，然後就沒了。但是我又知道

神一直要我快樂！哎啊！我現在終於知道問題不是在環境，

問題是在我的裏面。因為我不喜歡在我生命當中我受造的某

一部分。 

在新冠當中，大概第二年還是第三年，我就假期累積太

多了，我就覺得「好虧哦！」我就請兩個禮拜假，感恩節那

你知道嗎？我就哪都沒去，又新冠嘛！我就在屋子裏，那時

候那個屋子就我一個人住，好高興哦！內向的人就這樣子，

全家就只有我，我做什麼事都不用趕快把電腦蓋起來。沒有，

開玩笑！我就好高興，然後我就想「我要做什麼呢？」你知

道我從小到大是沒有家人陪伴的，我從小到大我媽媽就是讓

我看電視，之後看電影，我大概就是做這兩件事情。我們家

也沒什麼玩具，我運動又不行（一個不快樂的人運動一定不

好的），所以你知道我的成長過程就是電視劇跟電影陪伴我

長大的。所以我考大學的時候，我想要去考電影系，我就想

做導演，因為大家都拍得太爛了！（我相信禮拜三的拍得很

好，不好意思。）結果後來又沒考上（考上大學了，但是沒

有進到那科系裏面），是我永遠的恨。 
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在我放假的那兩個禮拜，我先是看了一部電影。哇！你

知道神藉著那部電影跟我說話耶！我本來想說「已經新冠三

年了，我也不要帶年輕人了，我們的青校，結婚的結婚，生

孩子生孩子，這三年真的發生不少事，大家都趁著這個時候

關在家裏做了許多事情。哎呀！同工都四散了，我還要再帶

年輕人嗎？這三年一過去，我再加三歲，我也不年輕了。然

後這個新冠疫情又沒完沒了的，你就不知道新冠肺炎什麼時

候結束，到現在還有人在得。我們青校都是那種一個屋子裏

要塞十幾個人的，所以感染力很大，我就想，哎呀！或許青

年人就算了吧！」我跟主講。就沒有想到，我在那次的感恩

節看了一部電影之後，哇！我看的那部電影是講兩個年輕人

都是父母不要的，我從頭哭到尾，然後我就跟主說：「主，

這些不要的孩子都給我。」有點說大話了，「我說沒有人要，

沒有關係，主啊，把他帶來教會，我們要！我們要！哎呀，

就交給我吧！沒有問題的！」我就突然間為青年人大發熱心。 

假期兩個禮拜很長，後來又看了一個連續劇。你知道你

看了一個人演之後，它就會一直推這個人演的給你，現在這

大數據很厲害。我就看了一個武俠片，我喜歡看武俠片，你

就知道我喜歡幻想世界，那會讓我開心。這就是為什麼我每

天回家睡覺時候，我要再看一下發火箭——嘭！爆掉的樣子，

我就很滿足；嘭！我就很開心！看到他笑，我也跟他笑一笑，

我們都是以有夢想、有深度的人。你知道看了一個武俠片之
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後，神也藉著武俠片跟我說核心身份，跟我說「我是誰？」

我就想說：「主啊，祢怎麼一直用電影跟我說話？」然後有

一天神就跟我講說：「這就是我造你的樣子，你就是喜歡媒

體，你就是喜歡這些東西，你只要不要去亂看，留意不要去

亂看，所以那種殺人的、那種情欲的，我都不大敢看。我以

前可以看的，現在已經不能看了，看了都會怕，所以就是留

意你所看的東西，不要讓巫術、讓仇敵進到你的裏面。我會

在那裏跟你相遇，因為我受造你就是這樣子。」然後神就說：

「我受造你就是這樣子，所以你知道嗎？你可以跟年輕人聊

天啊。」年輕人都會找我一起去看電影，還會推連續劇給我，

我就覺得跟他們蠻聊得來的。當神這樣跟我講之後，我覺得

神好像就跟我說：「你的這一部分是我創造你的時候放在你

裏面的，你的天馬行空也是為媒體所造的，這就是你受到的

樣子，只要你把你願意把這一塊跟我同行，我也很喜悅這一

塊啊。」你知道這一塊是我一直在定我自己罪的。我記得有

一次我參加完一個特會之後，我就覺得「神啊！我現在真的

是聖靈充滿，我要飛了。」過兩天覺得有一點點無聊，我就

看了個電影，之後，我就覺得我兩個天使翅膀掉下來了。你

所以其實這一塊是我常常去定罪自己，覺得自己不夠好，覺

得「我怎麼可以這個樣子呢？」當神教我怎麼樣去接納我的

這一塊之後，甚至於神還說：「你就是給我時間，我可以用

你這一塊。你就是給我時間，我可以用你這一塊。」以前所
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有我浪費在看這個上的時間，神都要把它完全的贖回來。我

覺得當我開始接受我自己不好的那一面的時候，我突然間好

像「哈——」喘了一口氣，就說：「主啊！原來祢是喜歡我

整個人，原來我的創造真的沒有錯誤，祢真的喜歡我整個人，

祢喜歡每一個部分的我，我們每個人都不一樣，都這麼特別，

然後每個人都這樣子的特別、這樣子的唯一、這樣子的唯一，

哎呀！我們又這樣子的不同。」我覺得神就是讓我知道沒有

標準答案。 

江牧師是我們的屬靈母親，我們大家都很愛她，她也很

愛主，但是神沒有要我像江牧師一樣，我永遠都不可能像她。

我記得以前有一次我們還在旅館聚會的時候，很早期，那時

候我還在上班，下班之後我就帶著我的裙子，那時候我們敬

拜還要穿裙子。然後到旅館的廁所換完出來之後，我就看到

江牧師，我就跟她說：「你覺得我像不像超人？」結果她就

問我說：「什麼是超人？」我就知道我永遠都不可能像她。

她問我「什麼是超人」！怎麼會有人問我「什麼是超人」？

神造我們是多麼的不一樣！當我越多的去體會這一點之後，

當我知道「原來，主，這一塊也是可以被祢用的，也是祢所

愛的，我不需要一直覺得我不夠屬靈，我就應該所有的時間

都要看屬靈的東西。」也就是我所謂的屬靈的東西，那就是

在我身上的宗教，我覺得這樣子才是屬靈，這樣子才是牧師

該做的，這樣子才是愛主的人該做的。 
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我剛開始帶青校的時候，我的同工都是年輕人，到晚上

最後一堂聚完會之後，就有人說：「我們要去買酒來喝」，

我想說：「啊！怎麼可以呢？」後來我一想：「好了，好了，

沒有關係，不要醉酒就好。」因為他們想慶祝。我就覺得在

我裏面有很多的方方框框，以至於我真的照這個去做的時候，

我並不快樂，但是當我知道「我的這一部分神也喜歡」的時

候，我是整個生活都歡迎神來到我的當中，每一部分都「主

啊！我歡迎你來」，為什麼？因為我不再覺得那是一個很羞

恥的地方，我很怕人家知道，我很不敢告人的一個部分。 

《詩篇》139 篇 17節至-18 節：「神啊，你的意念向我

何等寶貴！其數何等眾多！我若數點，比海沙更多；我睡醒

的時候，仍和你同在。」大衛講到神向我們的意念何等的寶

貴！到一個地步，他說「跟海沙一樣多」，多到這個地步！

我就想說：「主啊，我真的太少來問祢了！」我太少來想：

「主啊，祢每次想到我的時候，祢在想什麼？祢的感覺是什

麼？祢是不是真的這麼喜歡我？祢是不是真的像聖經上講

的，真的就是大山可以挪開，小山可以遷移，但是祢對我的

愛永遠不改變？是不是真的是這個樣子？」我真的鼓勵祢，

我們回家要開始這樣子去操練去問，當我這樣常常去問之後，

更多的敬拜、更多的禱告，我覺得神一陣子開啟一點，一陣

子開啟一點，哎呀！我就覺得我們的神真的實在是太好了，

祂向我們的意念真的何等的寶貴，比海沙還要多。 
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當我這樣開始問主說：「主啊，祢到底有多愛我們哪？

什麼叫做『祢會為我們爭戰』哪？」我在臺灣的時候遇到安

通牧師，他就說要跟我吃飯，我就跟他吃飯了，我已經忘記

他其他講什麼了，那我記得他講的一件事情。你知道印度人

孩子都很早婚嘛，然後他就講到他的女兒，他的女兒在美國

來講其實年齡並不是很大，那他就很著急。你知道爸爸的那

個著急，他就講說：「哎呀！我的女兒需要一個丈夫，我的

女兒需要一個丈夫。」後來他就開始跟我講說：「我的女兒

問我說：『你曾經在聚會裏面把那個人叫起來，然後就跟他

講說神會為你預備一個丈夫，結果那個人真的後來就結婚

了』，她說：『你為什麼不這樣對我發預言呢？』」然後安

通就說：「哎呀！你知道換成我自己的女兒哦！」我跟你講，

他就不再是先知了！就是太在乎了，太愛了，他已經沒有辦

法完全沒有摻雜的去領受。他那時候講說的其實我很感動，

他說：「你知道嗎？對我自己女兒我就沒有辦法了」。然後

他就看了一下短信說：「又有人要幫她介紹一個。」然後我

們那時候講到江媽媽——江牧師，他就說他 5月要來看江牧

師，那時候 4月，我在臺灣嘛，我就說：「你也可以現在跟

我一起回去呀，去看江牧師。」然後他就笑著看著我說：「如

果這個男的就是那一位，我就跟你一起回美國去看一看，看

江牧師。」你知道他那樣講完之後，我就說，哇！他完全不

是我以前認識的安通牧師！當他講到他女兒的時候，他就是
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一個為女兒十分著急的爸爸，為女兒願意做任何事的爸爸。

你明白我的意思嗎？等我走出那個餐廳之後，我覺得神就跟

我講說：「我就是這樣子愛你們！我就是這樣子！如果今天

這個男的就是那一位，我今天晚上就坐飛機回美國，我就跟

你一起回去。」我那時候看他，你知道他那個焦急，他從來

沒想過機票會很貴，當天走他也不會想。你知道他 70 多歲

了，要坐這麼遠的飛機，你知道那種疲累、那種金錢、時間，

「但那都不是問題，只要是我女兒的事情。」哎呀！這時候

神就跟我講說：「這就是你在天上的父，你們焦急的事情，

在我的裏面也是非常的重要。你要來瞭解我在想什麼，你要

來瞭解我有多在乎你，錢不是問題、時間不是問題、體力不

是問題，只要是你的需要，我會在那裏。」 

所以《詩篇》139 篇 1－2節大衛講到：「耶和華啊，你

已經鑒察我，認識我。我坐下，我起來，你都曉得；你從遠

處知道我的意念。」他說：「神哪！鑒察我。」，英文是講

「You have search me。」就是你已經在我裏面搜索！搜索！

搜索！就是你所有的祂都知道了，不用隱藏了。他說：「你

認識我，我坐下，我起來你都曉得，你從遠處就知道我的意

念。」「坐下」、「起來」，那個是一個很沒有意義的動作，

神說：「即使是這樣，在你生活當中每天發生幾十次、上百

次的事情，你坐下，你起來，我都知道，我從遠處就知道你

的意念。你還沒有說之前，你的意念還沒有成型之前，我就
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知道了。」 

大衛接著講，他說：「我行路，我躺臥，你都細察，你

也深知我一切所行的。耶和華啊，我舌頭上的話，你沒有一

句不知道的。」我們不是常常講因為瞭解而分開嗎？但是這

位神祂完完全全的瞭解我們，為什麼？因為是祂創造的我們，

因為聖靈住在你的裏面，所以祂在這裏，祂瞭解我們所有的

之後，神說：「我在你的前後環繞你，而且我還要按手在你

的身上。」「我在你的前後環繞你」你知道我們不是因為瞭

解，「哇！原來他是這個樣子的。」以前有人跟我說：「牧

師只能跟牧師做朋友，不能太靠近，免得你們大吃一驚。」

但是你知道嗎，神瞭解所有的事情之後，祂說：「我就在你

的四圍環繞你，我還要用手按著你，我絕對不離開你。我知

道你所有的意念，你的憤怒、你的嫉妒、你的小氣、你的斤

斤計較；我也知道你的美善、我也知道你的善良、我也知道

你的願意；我也知道你為別人所有一切的付出，這些我都知

道，但是我不會離開你，我要四圍環繞你，而且我要按手在

你的身上。」我相信大衛寫到這裏的時候，他感覺到神的同

在就環繞在他的周圍，他甚至於感受到按手在他的身上，以

至於他就開始說：「主啊，這樣的知識奇妙啊！祢越認識我，

祢居然不是因為瞭解而分開，祢跟所有的人都不一樣，祢甚

至於跟我自己都不一樣，我都不喜歡我自己，主！但是祢卻

用祢的同在四圍環繞我，而且祢按手在我的身上，祢加力量
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給我，祢幫助我，祢知道只要我跟祢在一起，所有的事情祢

會負一切的責任，這樣的知識真是太奇妙了！太奇妙了！」

怎麼會有人知道我們所有事情卻這麼喜歡我們呢？他說：

「這樣的知識是我不能測的。」「我想不通，我想不通。」

「這樣至高，也是我不能及的。」這個太令人無法想像了！

太令人無法想像了！這是神對我們所懷的意念。 

親愛的家人，我們真的需要去認識，這會改變除去你生

命當中的羞恥感。有的時候，我去做什麼事情跟不做什麼事

情，是因為我裏面的讀書人的一個傲骨，我覺得我就不要被

你說，所以我就不要拿你的東西，我也不做。所以很多次我

都在想「我不要拿薪水，我就做義工好了。拿薪水就這裏沒

做好，那裏沒做好。」你知道華人嘛！不要錢的都是好的。

突然間就搖身一變是全教會最好的人了。有沒有說到你們的

心坎裏面？開玩笑的。 

我覺得真的，當我知道神怎麼樣看我之後，我很開心。

你知道很開心的人就不容易被冒犯。即使有的時候被說了一

下，我很快就會過去了，我就會覺得：「主，沒有關係，下

次留意就好了！下次留意就好了！下次改過來就好了！沒有

關係！沒有關係！趕快賠不是！趕快走人！趁他怒氣還沒有

結束之前趕快賠不是！趕快走人！」我覺得當我知道「我是

誰？」「神，真的，人算什麼，祢竟顧念他？祢竟然以尊貴

榮耀為我的冠冕！」「我居然還有冠冕!」覺得太不可思議了！
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哎呀！你真的想到這裏就覺得一方面抬頭挺胸了一下，一方

面又覺得「我太幸運了！太被愛了！」 

當你在這個裏面的時候，真的很自然而然，你看別人就

會不一樣，你看別人就會有不同的眼光。當我開始這樣子改

變之後，我不再這麼苛責我自己，我不再這麼定我自己的罪：

我自己這裏沒做好，那裏沒做好，那種沮喪。我以前曾經因

為一天在家忙東忙西——洗衣服、煮飯、買菜，到晚上的時

候，我什麼事都沒做，你知道我坐在那裏有多沮喪嗎？我覺

得「我是一個廢人，我今天居然什麼事都沒有做！一天就過

去了，我就老了。」但是當我開始知道神這樣看我之後，哎

呀！我再做的時候，我就想說：「主啊，我要享受!享受！主

啊，這些都是人生，這些都是你放在我生命裏面的一部分，

我要去享受生活，你把我生在地上，沒有生在天上，不像天

使一樣——天天飛來飛去、醫病趕鬼就好了。主，你就讓我

去享受做一個人該有的生活，去感恩。」我就覺得我真的開

始看每一個人的眼光就開始不一樣，這是很奇妙的一點一點

一點的轉換。當你可以開始感恩「神怎麼樣看你」的時候，

感恩你所得到的一切的時候，你很自然而然對旁邊的人就會

很感恩了。 

我剛剛跟大家分享的那首歌，當米斯蒂（misty）唱到「當

我面對祢，直視祢的雙眼」，我想都覺得「好可怕！我要直

視神，完了！」我現在就會覺得說：「等不及要直視祢，祢



 

 21 

看到我的心靈、看到我的靈魂，還有我是如何戰勝這場爭戰。」

神都看到了！ 

當我聽到這首歌唱到這裏的時候，第一個就想到我們的

屬靈母親——江牧師，我真的相信神看到她如何為她所有屬

靈兒女來爭戰，為我們每一個屬靈兒女的呼召跟命定，她就

是不放棄，有時候連我都想放棄了，她就是不放棄。我有時

候想說「放手吧」，我真的覺得這樣子就可以了，但是我就

覺得她不放棄。我覺得她為教會她不放棄，她為我們每一個

人對神的渴慕她不放棄，她就是不甘心，她不看到我們渴慕，

她就是不甘心。你知道嗎？因為看到我們不渴慕，她就很難

過。我必須承認我以前沒有這樣子，她一直在為我們爭戰：

每一個你生命中打的每一個大大小小的戰爭、你為了神的榮

耀所打的、你為了你自己的一個突破、為了你自己的軟弱、

為了愛別人所打的一場爭戰，當那一天我們再一次看到祂的

眼睛的時候，祂看到我們的靈魂、祂看到我們的心，真的，

神要對我們說，祂也看到你每一個所戰勝的爭戰。你每一個

戰場，包括我們失敗的祂都看到了。 

真的也很感謝我們教會的每一位牧者。我每次看到他們，

就真的覺得他們忠心為神的殿、為神的家勞苦，真的！自己

的身體、自己的不舒服、自己的家常常是擺在後面，真的覺

得「我們何德何能，有這麼棒的牧者在我們的教會。」阿們！  
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還有我們的小家長，每一個禮拜做同樣的事情，但是對

他們來說是不一樣的，因為他們是在神的裏面做的，所以會

不一樣。弟兄姊妹，當我們覺得都一樣的時候，就是我們進

到宗教的裏面了；當你覺得是一個重複的時候，就是我們進

到宗教裏面。 

我們來讀《以賽亞書》43 章第 1節：「雅各啊！創造你

的耶和華；以色列啊！造成你的那位，現在如此說：『你不

要害怕！因為我救贖了你。我曾提你的名召你，你是屬我的。』」 

我再給大家看一個影片。 

(播放影片) 

我今天要講的不是哪一個情節哪一句話，但是當把這些

情節加進去之後，（就更加立體豐富的展現《聖經》了）。

因為你知道《聖經》講的比較簡單，我想像力不夠豐富，我

覺得我的情感還在被恢復當中，所以當我看到這個時候，我

好感動！我真的好感動！ 

尼哥底母是法利賽人當中的法利賽人，他拿著金香爐搖

啊搖趕鬼，結果那個鬼跟他說：「你是誰？都不認得你。」

我有次幫人家趕鬼，也被這樣講。然後他就嚇跑了。這個影

片名是《The chosen》（翻成中文是《揀選》），你們可以

去看，真的拍的好好。然後影片中間尼哥底母自己就講到，

他真的覺得自己很失敗，根本都不應該去的。他說：「真的
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只有神能夠把鬼趕出去。」你有沒有注意到他們都叫她「莉

莉」？其實她是馬利亞，抹大拉的馬利亞是她的真名。如果

你去看的話，劇情剛剛開頭是她爸爸抱著她，她很害怕，從

小就容易很害怕，爸爸就帶著她念《以賽亞書》43 章：「雅

各啊！創造你的耶和華；以色列啊！造成你的那位，現在如

此說：『你不要害怕！因為我救贖了你。我曾提你的名召你，

你是屬我的。』」所以當耶穌來到酒店裏面的時候，她跟耶

穌說：「不可能了！沒救了！不可能了！」連耶路撒冷來《聖

經》教師，德高望重，都沒有用，他嚇跑了。她就覺得她自

己是沒有救的一個人。我真的覺得耶穌這種趕鬼方式我太喜

歡了。祂真的！祂真的就看著她！祂說：「馬利亞！」她嚇

一跳，說：「你為什麼會知道我的名字？」因為所有的人都

叫她「莉莉」，她已經換了名字了。然後神就跟她再一次讀

了這個經文：「我曾提你的名招你，你是屬我的」今天神要

對我們說：「你是屬我的。」神說：「你是屬我的！你是屬

我的！你是屬我的！你是屬我的！」 

最後我用經文做結束，《詩篇》139篇 7-12 節，我們一

起來讀好不好？「我往哪里去躲避你的靈？我往哪里逃躲避

你的面？我若升到天上，你在那裏；我若在陰間下榻，你也

在那裏。我若展開清晨的翅膀，飛到海極居住，就是在那裏，

你的右手也必引導我，你的右手也必扶持我。我若說：『黑

暗必定遮蔽我，我周圍的亮光必成為黑夜，』黑暗也不能遮
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蔽我使你不見，黑夜卻如白晝發亮；黑暗和光明，在你看都

是一樣。」你知道當大衛講到這段經文的時候，他說：「我

要到哪里去躲避祢，我到天上也是祢？」他說：「我連到陰

間的下塌……」，你知道大衛在這裏怎麼會講到「陰間下塌」，

那應該不是我們會去的地方？他是跟主說： 「主，如果有一

天我真的跌倒了，我真的悖離祢了，我到了陰間下塌，主啊，

那祢還在那裏嗎？」祂說：「也在那裏。」大衛說：「原來

祢也在那裏。」他還說：「我若展開清晨的翅膀，飛到地極，

都沒有人可以找到我的那個地方。」「地圖上都沒有的地方」，

我們這樣講好了。但是就是在那個地方，他說：「主，祢的

手仍然在引導我，祢的右手也必扶持我，也必扶持我。」他

說：「我若說『黑暗必定遮蔽我』」讀到這裏我就想到抹大

拉的馬利亞，她覺得不可能，沒有用了，耶路撒冷來的拉比，

《聖經》最熟的人、最敬虔的人、最愛主的法利賽人都沒有

辦法。大衛說：「黑暗必定遮蔽我，我周圍的亮光必成為黑

暗。」連亮光都要成為黑暗的時候，大衛又再一次說：「黑

暗也不能遮蔽我使祢你不見。主，就算再黑暗祢還是看得到

我，祢還是看得到我。」大衛以為「我周圍的亮光必成為黑

夜」，他又說：「黑夜卻如白晝發光，黑暗和光明在祢看都

是一樣。」 

親愛的家人，不管你是在極深的掙扎、在不容易的裏面；

還是你現在很好。不管你什麼樣的光景，你知道嗎？祂都在
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四圍環繞你，祂按手在你的身上，最重要的是我們真的需要

一直像大衛一樣。我跟主說：「主，大衛這個開啟我也要，

大衛這個開啟我也要。主啊，我真的渴望隨時隨地，在任何

地方，我都可以感覺到祢的同在，我都可以感覺到祢對我愛

的注視、祢對我的欣賞。主，祢也在那裏扶持我。即使我在

很軟弱的時候，主，我都需要知道有這位神在為我加油，我

不是自己一個人的。」我從小就是自己一個人長大的，有食

物吃就會長大。沒有人陪伴我做過任何的事情，所以我習慣

獨立，我習慣一個人。我覺得神在醫治我，神在恢復我。我

跟主說：「主啊，即使是一個人，我還是要。主啊，即使飛

到地極，祢都在那裏，祢都在扶持我。」所以大衛會說：「這

樣的知識太奧秘了，我沒有辦法測度。這樣的知識奇妙！奇

妙！」我們的神名字稱為「奇妙」，阿們! 

好不好我們一起這樣子來認識祂，祂迫不及待的想要對

我們說話。親愛的家人，法利賽人就是律法主義。什麼時候

你來禮拜天主日，你已經不再有任何的期盼了，你覺得要不

要參與都沒有關係了。我跟你講，你進到宗教的裏面了；我

跟你講，就算神在旁邊大吼大叫，你也沒有辦法感受到。因

為宗教沒有力量，宗教是個死的，是個死亡的靈，我們不要

把我們任何一個聚會當做一個責任。我以前常常是當做責任，

所以我很緊張。我很緊張的達成了，人家沒有達成，我就不

高興。我現在就覺得沒有關係，真的每個人都有每個人的時
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間，我相信神怎麼樣在我的身上作工，神也在他的身上作工。

阿們！我需要做的就是一直為他禱告，一直帶人來到神的面

前。「主啊，祢到底在想什麼？主啊，祢怎麼樣想我們？祢

看我們、祢想到我們的時候，祢的感覺是什麼？祢看到我的

臉的時候，祢的感覺是什麼？祢聽到我的聲音的時候，主啊，

祢的感覺是什麼？甚至於祢在談論我的時候，主啊，真的那

個時候祢們在談論的時候，祢是在說些什麼？祢是在想些什

麼？」 

親愛的家人，神要我們活的喜樂，靠耶和華得的喜樂成

為我們的力量。好的一天，不好的一天，都可以的，都是我

的神要做新事的一天，阿們！都是我的神要說話的一天，你

要知道只有祂說話才算數。真的求主幫助我們，再把我們的

眼目調轉在神的身上，好不好？祂提你的名召你，你是屬祂

的，我們都是屬祂的。「你是屬我的」，我每次讀到這句話， 

我就覺得好像被耶穌緊緊的抱在懷中，這所有的開啟都要成

為我們每天的經歷，好不好？我覺得這不是一個講道，我們

禱告真的要持續，持續的問。我今天就講到這裏。 

我們再一起讀一下這節經文，我們就唱詩歌。《以賽亞

書》43 章第 1 節：「雅各啊！創造你的耶和華；以色列啊！

造成你的那位，現在如此說：『你不要害怕！因為我救贖了

你。我曾提你的名召你，你是屬我的。』」求主今天挪去我

們每個人身上的孤獨感。我已經沒有孤獨感了，因為我就是
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孤兒，所以我沒有孤獨感，但神現在恢復我了，現在兩個孩

子跟我住，我也很開心。以前是一個人住很開心，現在我也

很開心，有人開門進來了，家裏有人。 


